
DESBALANCE
Preocupados por los trabajadores
La economía de los trabajadores es el tema
que han estado tratando diversos secreta
rios de Estado en conjunto con el sector
privado. Nos dicen que a propósito de ese
tema, en los últimos días se han sostenido
reuniones con el secretario de Hacienda y
Crédito Público (SHCP), José Antonio
González Anaya, y el titular de la Secreta
ría del Trabajo y Previsión Social (STPS),
Roberto Campa, quien a su vez ha estado
muy activo con representantes de cámaras
empresariales. Nos comentan que el tema
no es menor, si se toma en cuenta que en
febrero los trabajadores y empresarios to
davía están padeciendo los estragos de la

cuesta de enero y por el efecto de que las tarifas eléctricas se fue
ron por las nubes para el sector comercial e industrial, luego del
cambio en la metodología para calcularlas. Lo que aún está por
verse, nos comentan, es el resultado de estos encuentros.

TLCAN: rondas y más rondas
En medio de la renegociación del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte
(TLCAN), parece que los principales prota
gonistas en México se ponen creativos ante
la responsabilidad que dan los reflectores.
Nos cuentan que ayer, el representante del
Cuarto de Junto del sector privado en la
renegociación del acuerdo comercial, Moi
sés Kalach, hizo algunas maniobras extra
ñas respecto a la organización de un en
cuentro con la prensa. Así, en lugar de ha
cef una ciáSjca presentación y aceptar pre
guntas de los medios, prefirió cambiar el
formato por una serie de rondas de decla
raciones con pequeños grupos de periodis

tas, sin mayor explicación por parte de los organizadores. A poco
más de una semana de que inicie la séptima ronda de la renego
ciación en la Ciudad de México, a partir del 25 de febrero, nos
comentan que se percibe que el nerviosismo aumenta entre los
principales involucrados en el proceso.
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Salomón
Chertorivski

Chertorivski se "estrena" en HSBC
Nos cuentan que el recién llegado al equi
po de Ricardo Anaya, el ex secretario de
Desarrollo Económico de la Ciudad de Mé
xico, Salomón Chertorivski, se estrenó

ayer como representante en materia económica de la coalición
Por México al Frente ante el sector financiero, con inversionistas
y empresarios reunidos por el banco HSBC México. Nos reportan
que ahí explicó la plataforma económica de Anaya, y su conoci
miento fue reconocido entre los hombres de negocios. Nos plati
can también que Morena no se quedó atrás en el foro, el cual
contó con la presencia de José Antonio Meade el miércoles, y
por eso envió a Mario Delgado, también con tablas para desen
volverse ante el sector financiero. Sin embargo, nos platican que
los asistentes al foro se quedaron con las ganas de ver en persona
tanto a Ricardo Anaya como a Andrés Manuel López Obrador.
La siguiente cita financiera en la cual podrían coincidir los tres
candidatos será la Convención Bancaria de Acapulco, a princi
pios de marzo.

¡Aguas con Twitter!
Twitter, red de microblogging presidida por
Jack Dorsey, puede ser muy buena para
compartir información al instante, pero esa
oportunidad también puede tener un coso
to. Eso fue lo que le pasó ayer a una de las
cuentas de Telcel, dedicada a ofrecer aseso
ría, ayuda y soporte a usuarios. En el histo
rial de tuits de @ServicioTelcel apareció un
mensaje agresivo contra el comentarista
André Marín, que desapareció segundos
después. La empresa dijo que no fueron
ellos, que tampoco los hackearon, y que se
trató de un tema más complejo, pues el
mensaje carecía de características básicas

como fecha y hora. Sin embargo, existe un pantallazo que de
mostraría su existencia. Sin embargo, nos dicen que el tuit no de
jó huella en los sistemas internos que analizan toda la informa
ción generada en redes sociales. Pero nadie se salva. Otro ejem
plo de ello, también de ayer, fue el tuit de una "A" en la cuenta
de @AztecaNoticias, que también fue borrado por tratarse, sin
duda, de un dedazo.
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Un año después de colocada la documentación en 10 Comisiones,
del Senado se revive el sí o no a la negociación para abrir
el Acuerdo Transpacífico de Asociación Económica, ahora
con 11 de los 12 a la mesa original, tras la salida de Estados Unidos

Aunque el órgano legislativo está con
vocando a foros de consulta, la in
tención es acelerar el procedimiento

bajo la condición ahora de que entrará en
vigor 60 días después de la ratificación.
A contrapelo de los titubeos del país del

norte, ventilados desde la campaña presi
dencial, cinco de las 11 naciones lograron de
inmediato la aprobación del esquema.
El resto decidió esperar.
Entre estos estaban Brunei Canadá y Chi

le. Los que jugaron el volado rápidamente
son Nueva Zelanda, Australia, Japón, Mala
sia, Singapur y Vietnam.
En el país asiático México dejó de lado la

luz verde del propio Senado para adherirse
al convenio 98 de la Organización Mundial
de Comercio, colocado como condición para
el concierto dado el escenario laboral
de Vietnam.
El país asiático tiene un proceso de ma

quila en materia de textiles y vestido susten
tado en mano de obra barata y jornadas ex
tenuantes. Un dólar a la semana por 14 horas
diarias de trabajo.
El documento obliga a respetar el derecho

de sindicalización; a combate la simulación
con los llamados sindicatos blancos; se fa
cilitar recuentos y se cruza órganos de ar
bitraje para conflictos laborales.
Aunque se habla ahora de que, sin Estados

Unidos, justo el país convocante del concier
to a efecto de equilibrar el poderío de China
integrada a un bloque con Rusia y Brasil, de
que México se convierte en bisagra comer
cial entre América del Norte y Asia, las asi
metrías siguen vivas.
De las 11 economías participantes ocho

superan al país en materia de competiti
vidad. El énfasis naturalmente se ubica en
Singapur, Japón, Nueva Zelanda, Austra
lia y Chile.
Y aunque se habla de que México logró

proteger a sectores sensibles como el lácteo
y el textil, por mínima que sea la exportación
en el primer caso de Nueva Zelanda, Aus
tralia y de Vietnam en el segundo, la pelea
será dispareja.
Los gigantes de Oceanía tienen también un

enorme potencial en materia de oleaginosas
y en general productos agroindustriales. Lo

gran pregunta, naturalmente es si México lo
graría en el periodo de tregua pactado alcan
zar un escenario que permita el tú a tú.
Salvo con Brunei el intercambio bilateral

de México con los nueve países ha sido de
ficitario. Más importaciones que exportacio
nes, pues.
La tentación del bloque originalmente

era sustituir a Estados Unidos con China,
lo que habría representado un gran algún
desafió para la Casa Blanca en la posibi
lidad de triangular las exportaciones del
país de la muralla.
En el juego de alternativas, mientras

que Japón había dicho que sin Estados
Unidos no tenía caso jugar, nuestro país
había hablado de acuerdos bilaterales:
Revive el TPP.

Balance general. De acuerdo con las Esta
dísticas que maneja el Instituto Mexicano
del Seguro Social, el año pasado se inscri
bieron 802 mil trabajadores, lo que represen
tó un salto de 4.8 en relación a 2016.
Sin embargo, la Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo señala que se incre
mentó el número de afiliaciones al organis
mo en 396 mil, con un salto a 2.6%.
Más aún la ENOE señala que, de los 746

mil nueve empleos de 2017,421 mil corres
pondieron a trabajadores con acceso a ins
tftuciones de salud, incluido el ISSTE, en
tanto 298 mil se crearon sin acceso a la pres
tación de ley.
De todos ellos, 272 mil mantienen ingresos

de hasta tres salarios mínimos. La encuesta
habla de una desocupación equivalente al
3.4% de la población en edad de trabajar.
¿Será melón? ¿Será sandía?

Ficrealejos. La esperanza de Devolución de
sus ahorros de los 2 mil900 damnificados de
la financiera popular Ficrea que se mantiene
en la pelea se ve aún lejana.
Demandada la confiscación de propieda

des que mantiene en Estados Unidos el prin
cipal accionista de la intermediaria, Rafael
Olvera Amezcua, el juez de la causa está ubi
cando hasta noviembre la fecha para iniciar
el juicio.
De acuerdo al síndico de la quiebra que

planteó la demanda existen 100 propiedades
inmobiliarias y 15 automóviles de colección
a nombre de éste o de sus familiares.
La rendija habla de que el acuerdo plan

tea la posibilidad de un arreglo entre las
partes involucradas, para evitar el farra
goso juicio.
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Colocados ahorros de toda la vida de la ma
yor parte de los afectados como puntal para
su retiro, al gancho de intereses por encima
del mercado, más de una docena ha fallecido
en una pelea que lleva ya tres años.

Gobernación al auxilio. Ahora resulta que
la Secretaría de Gobernación le está entran
do al quite del embrollo de la Concanaco, cu
yo presidente Enrique Solana Sentíes ha
alargado ocho meses de su periodo.
Se aduce que la subdirectora de Ampa

ros Penales y Requerimientos Judiciales
en Materia de Amparo de la dependencia,
Karla Esther Hernández Mata está reco
mendando la estrategia.
Concretamente se habla de que se acon

seja convocar a una asamblea general ordi
naria lo antes posible para abrir el espacio a
un nuevo Concejo Directivo, dejando de lado
al disidente Juan Carlos Pérez Góngora.
El problema es que está vigente un am

paro de que permite la asamblea, de hecho
ya se celebró una, pero no el proceso de elec
ción de un nuevo presidente.

Insiste Slirn. Ante las pérdidas sufridas el
año pasado por la empresa estelar del mag
nate Carlos Slim, América Móvil está regre
sando a la mesa la insistencia de que se le
permita participar en televisión de paga.
Como usted sabe, el dedo en el renglón lle

va ya una década en un escenario en que se
había dicho que la veda se levantaría cuando
las filiales de la firma, Telcel y Teléfonos de
México cubrieran en tiempo y forma las re
glas para atenuar su hegemonía.
El nuevo argumento de la empresa es que

no hay suficiente competencia en televisión
de paga.

IPADE rey. Por décima primera ocasión la
revista Expansión reconoció al Ipade Busi
ness School como la mejor escuela de ne
gocios del país.
Se le otorgó un puntaje de 9.6 en profe

sores; 9.7 en contenido de programas y 9.4 en
compañeros. El plantel lo dirige Rafael Gó
mez Nava. •
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El Ultimo Tren

Vaya conflicto que genera la discusión
sobre si el tren MéxicoToluca esta

rá terminado este sexenio. Una situación
que por cierto, ya ni debe preocuparle a
Gerardo Ruiz Esparza, Secretario de Co
municaciones y Transportes.

Con aplomo y seguridad, el funciona
rio asegura que el tren tiene un avance del
75 por ciento y que estará en tiempo des
de Zinacantepec, en el Estado de México,
hasta la estación Observatorio, en la Ciu
dad de México.

Más de uno pone en duda que la obra
realmente quede concluida en esta admi
nistración. Pero eso ya ni puede importar
al funcionario, pues se menciona que está
preparando sus maletas para buscar pro
tección, perdón, proyección a su carrera
política por la vía de las listas plurinomi

nales del PRI.
Si efectivamente se va, ya será su rele

vo el que quede mal con la promesa, pues
para Ruiz Esparza todo está perfectamen
te encaminado.

Quien sí está furiosa es Yuriria Mas
cott, Subsecretaría de Transporte de la
SCT. Ayer, durante la Exporail en Cancón,
no se resistió y de plano regañó en público
a Maximiliano Zurita, de la española CAF.

Su evidente enojo detonó después de
que el martes pasado el capitán de CAF
opinara que no es posible que el tren esté
listo hasta Observatorio, pues de plano fal
ta mucho en la construcción.

—A ver cuándo vuelves a declarar algo
así—, le soltó la funcionaría en presencia
de Ruiz Esparza, quien permaneció calla
do. Zurita no pudo ni argumentar.

Moneda
de Cambio

Cada vez queda más claro
que para sacar adelante el
TLC de América del Norte
algunos sectores serán mo
neda de cambio.

En el tema de reglas de
origen, el equipo de Ilde
fonso Guajardo, titular de
Economía, se ha manteni
do muy discreto, pero dicen
que en cualquier momen
to anuncia un resultado que
tal vez no haga gracia a los
empresarios.

En la industria automo
triz, Eduardo Solís, pre
sidente de la Asociación
Mexicana de la Industria
Automotriz (AMIA), ha re
petido incansablemente que
ellos no aceptarán un cam
bio en el sistema de reglas
de origen para el sector.

Pero el Gobierno ha si
do menos férreo en la de

fensa de la posición e in
cluso, de manera muy clara,
Guajardo ha hecho llama
miento a ser flexibles y es
cuchar todas las opciones.

En un caso similar es
tán las industrias textil y de
confección, cuyos represen
tantes son respectivamente
José Cohén y Samuel Ger
shevich. A ellos se les ha
advertido que se les retira
rán las ventajas arancelarias
que tienen actualmente.

Sin duda estos temas
serán de los primeros que
se hablarán en la Séptima
Ronda de renegociación en
la Ciudad de México.

Celebra Merck

Los que están más que fe
lices este 2018 son los del
laboratorio alemán Merck,
que capitanea en el País Pe
dro Galvis, pues cumplen

350 años en el mercado, lo
cual los convierte en la far
macéutica más antigua del
mundo.

Y 88 años han estado
en México, donde no sólo
venden medicamentos, si
no también cuentan con
una planta de producción
en Naucalpan, Estado de
México.

Nos adelantaron que
este año realizarán un im
portante lanzamiento de su
división farmacéutica de la
mano con la estadouniden
se Pfizer, que en México li
dera Rodrigo Puga.

Y además seguirán im
pulsando los medicamen
tos estrella que tienen en
su portafolio como son Se
dalMerck, DoloNeurobión
y Eutirox, los cuales produ
cen en México y exportan a
otros países.

Un dato que se conoce
poco de esta marca, es que
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además de su negocio far
macéutico también desarro
lla materiales tecnológicos,
como es el 80 por ciento de
las pantallas táctiles de los
celulares inteligentes.

Ya veremos cuáles son
sus siguientes pasos pa
ra crecer en Latinoamérica,
mercado que en 2016 repre
sentó 8 por ciento de sus
ventas globales.

Promueven
Jalisco

Ayer por la noche, en San
Francisco, California, tuvie
ron una encerrona funcio
narios de Jalisco con direc
tivos de Airbnb, la platafor
ma de reservas del sector
turístico que en México ca
pitanea Angel Terral.

El objetivo del encuen
tro fue compaginar los es
fuerzos para impulsar a Ja
lisco como destino entre los
usuarios de la plataforma,

sobre todo a quienes viajan
por negocios y estudios a
Guadalajara, el 'Silicon Va
lley mexicano'.

La reunión permitió
además sentar las bases pa
ra que el Estado se benefi
cie con la implementación
del impuesto al hospedaje,
el cual podría ser retenido
por la plataforma como ya
sucede en la Ciudad de Mé
xico y Quintana Roo.

La primera parte quedó
protocolizada con la firma
de un acuerdo de colabora
ción entre Aristóteles San
doval, Gobernador de Jalis
co, y Chris Lehane, director
de Políticas Públicas de Air
bnb, entre otros asistentes.

Sólo como un dato: el
año pasado 294 mil 300 via
jeros llegaron a Jalisco utili
zando la plataforma tecno
lógica y fueron recibidos por
6 mil 300 anfitriones locales,
quienes en promedio gana
ron 65 mil pesos cada uno.
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Cerrando fuerte
El presidente de la República, Enrique Peña

Nieto, está muy cerca de cumplir una jugada
magistral en la modernización del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte.

Seguramente, usted recuerda a los mu
chos que acusaron al jefe del Ejecutivo de
tibio, cobarde, entreguista y algunos otros

epítetos por la manera en la que enfrentó la relación con
Donald Trump.

Lo mismo las descalificaciones vinieron cuando invitó a

los dos candidatos y sólo aceptó venir el ahora Presidente
de Estados Unidos que cuando ignoró las voces que le exi
gían una actitud bravucona, supuestamente, en defensa de
la dignidad y el honor de los mexicanos.

¿Recuerda los papelones que hicieron algunos cuando
fueron a hacerse los valientes con migrantes? Bueno, has
ta Ricardo Anaya le parece grandioso su ínsolutmg and
unaceptable que hasta lo usó para un spot de precampaña.
El presidente Peña Nieto optó por una posición firme,

pero prudente. Sin estridencias dejó claro cuáles serían los
principios para México:

Primero. México no pagaría el muro entre las dos na
ciones. Si se ven las negociaciones presupuéstales en aquel
país queda claro que el gobierno mexicano logró que se
cumpliera este propósito. Una cosa son los dichos de Trump
en el sentido de que la renegociación del acuerdo comer
cial implicará recursos suficientes para que Estados Unidos
pueda pagar el muro.

Segundo. Ante las amenazas de que Estados Unidos se
levantaría de la mesa, no se cayó en la provocación, pero se
dejó claro que una acción de este tipo afectaría el resto de
la relación entre dos países, es decir, seguridad hemisférica,
combate a la delincuencia organizada y un etcétera tan lar
go como puede haber entre estas dos naciones.

México no faltó al respeto, pero tampoco mostró de
bilidad. Cuando las provocaciones llegaron a un punto de
quiebre. Peña Nieto suspendió el encuentro con el presi
dente Trump, pero se tuvo el tino de mantener una relación
desde el punto de vista
institucional en el que los
equipos de ambas admi
nistraciones mantuvieron

un diálogo fluido fuera de
estridencias.

MODERNIZACION
DEL TLCAN
La posición firme del
gobierno mexicano, así
como la determinación de

no escuchar el ruido blan
co ha venido rindiendo

sus frutos para el gobierno
mexicano.

El próximo 25 iniciará
en México la séptima ron
da de modernización del

TLCAN, la cual se extenderá hasta el 5 de marzo. Quienes
hemos seguido de cerca la negociación tenemos claro que
los temas técnicos han sido desahogados y se ha entrado en
la fase de las determinaciones políticas, es decir, cuando los
puntos técnicos se han agotado y será decisión de los presi
dentes cómo se resuelven.

En este contexto, el gobierno de Peña tiene una posición
de verdadera fortaleza en la parte definitoria del TLCAN. Por
un lado quedó claro que México no iba a mantener el acuer
do comercial a cualquier costo por lo que se abrió espacio
para generar conciencia entre los empresarios de Estados
Unidos (se han registrado más de 230 reuniones) sobre las
ventajas del acuerdo comercial para todas las partes.

Los mensajes que ha mandado el gobierno de Estados
Unidos en los últimos días en el sentido de que los presi
dentes Peña y Trump están preparando una reunión, con
sustancia, en un lapso corto.

Si se considera que se está llegando a la parte política
en la modernización del TLCAN, el encuentro entre los dos
mandatarios hace tener sobradas expectativas de que el
acuerdo comercial podría terminar muy pronto.

Si usted apuesta a que la negociación estará terminada
en julio, puede que tenga razón. Esto da la oportunidad de
que el gobierno de Peña Nieto termine la negociación y el
acuerdo sea aprobado por el Senado de la República antes
de que termine la administración.
Aquí es importante destacar que el gobierno del presi

dente Peña Nieto termina el último día de noviembre de

este año y no, como equivocadamente creen algunos, con
la elección del primero de julio.

FLACA CABALLADA

A partir de ayer los miembros de la Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores de México iniciaron el proceso para nom
brar a su nuevo secretario general. Antes del 23 deberán
elegir entre Luis Gerardo Terraza quien prometió la rene
gociación de los contratos A y B de Aeroméxico, que Aero
mar cumpla con las inversiones de 100 millones de dólares
y temas que tienen que ver con la fatiga de los pilotos.

El segundo es Martín Covarrutaias, quien no tiene una
plataforma clara, pero que tiene algún tema de renovación
de licencias, algo que afecta básicamente a los pilotos de lo
que fuera Mexicana de Aviación.
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El grave problema que tendrá quien gane el proceso es
la cada vez más grande y profunda división entre los pilotos
más antiguos con los nuevos.

Los mensajes
que ha mandado
el gobierno de
Estados Unidos en

los últimos días en

el sentido de que
los presidentes
Peña y Trump
están preparando
una reunión, con
sustancia...
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Objeta Adolfo
Cuevas precio y
cobertura social en
licitación de 2.5 GHz
El comisionado disiente con lo aprobado
por el Pleno del IFT.
Aunque las bases de licitación de 120 MHz

de la banda 2500 a 2690 MHz que publi
có el IFT la semana pasada contó con el
voto afavor de los siete comisionados que
integran el Pleno, el comisionado Adolfo
Cuevas Teja emitió un voto referenciado
en contra, en algunos puntos concretos.

Son dos las objeciones principales que manifestó Cuevas
en su voto particular que se pueden consultar en la página
del IFT. En primer lugar, en relación con el precio de refe
rencia, que es muy inferior al que pagó América Móvil por
los 60 MHz propiedad de MVS, de Joaquín Vargas.

Aunque el monto de esta operación no es público, en su
voto particular, Adolfo Cuevas señala que el IFT está obli
gado a considerar como referencia nacional del valor de
mercado el monto pactado entre Radiomóvil Dipsay Grupo
MVS en una operación que fue aprobada por mayoría del
Pleno del IFT en resolución del 27 de abril de 2017.

Cuevas afirma que, por tratarse de la misma banda 2.5
GHz, sí se debería considerar como precio de referencia, en
lugar del valor mínimo de referencia aprobado por el Pleno
y publicado en las bases de licitación, que es de 350 millo
nes de pesos por bloques de 20 MHz, que corresponde a
11.1% del pago total que deberán realizarlos concesionarios
por concepto de derechos durante 20 años. Señala que este
VMR no guarda proporción alguna, con la referencia nacio
nal del valor de mercado.

COBERTURA SOCIAL
NO SE EXIGIÓ A
PREPONDERANTE
El otro punto de las bases de
licitación de la 2.5 GHz que
objetó Adolfo Cuevas es el
de cobertura social. El IFT, en
efecto, obliga a los concesio
narios a proveer en un plazo
de cuatro años servicios con

cualquier banda de frecuen

cia e infraestructura disponi
bles, propia o de un tercero a
por lo menos 200 de las 557
localidades con una pobla

ción de entre mil y cinco mil habitantes, que hoy no cuen
ten con servicio móvil; y en troncales carreteras asociadas
a las cinco Zonas Económicas Especiales decretadas por
el Ejecutivo federal.

A proveer servicios con infraestructura propia en la banda
2.5 GHz, en un plazo de tres años, en al menos 10 de las 13
zonas metropolitanas con más de un millón de habitantes.
Al respecto. Cuevas considera que esta obligación de

cobertura social no corresponde, en principio, a las carac
terísticas de la banda 2.5 GHz, que se utiliza primordialmen
te para cubrir áreas urbanas, y en la consulta pública sobre
las bases no se incluyó esta obligación que tiene un costo
adicional y, además, ningún otro concesionario actual de la
banda 2.5 GHz —lea América Móvil— tiene esta obligación
de cobertura social.

Se manifiesta también en contra del mayor incentivo
—3x1— cuando la cobertura social se realice en localida
des de Guerrero, Oaxacay Chiapas, porque no se toman en
cuenta aspectos relacionados con el grado de vulnerabilidad
social y económica de las demás zonas geográficas del país.

De acuerdo con el comisionado Cuevas, los costos de
inversión podrían elevarse sustancialmente por esta obli
gación de cobertura social y representar un desincentivo
para la participación de concesionarios con menor cober
tura cuando uno de los objetivos de la licitación es fomentar
mayor competencia.

En cuanto a los plazos de esta licitación, hasta el 1® de ju
nio los interesados presentarán su manifestación de interés
y documentación; a partir del 31 de julio se inicia la presen
tación de ofertas y el fallo estará a más tardar en diciembre
de este año.

ANAYA Y AMLO NO ASISTIERON
A FORO DE HSBC

No extraña que Andrés Manuel López Obrador haya en
viado en su lugar a Mario Delgado a la 6a mesa redonda
de CEOs y CFOs de HSBC México. Aunque la reunión que
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concluye hoy es a puertas cerradas, López Obrador no se
siente muy a gusto entre el sector financiero y empresarial, a
diferencia de José Antonio Meade, quien sí estuvo el miér
coles en la reunión de HSBC, donde desde luego se sintió
como pez en el agua.

Quien también desaprovechó este importante foro fue
Ricardo Anaya, porque envió ayer en su lugar a Salomón
Chertorivski, quien ya se incorporó a su campaña.

Habrá que ver si Anaya y López Obrador cometen el
error de no asistir a la Convención Bancaria el próximo
9 de marzo.

Adolfo Cuevas

considera que

la obligación
de cobertura
social no

corresponde, en
principio, alas
características
de la banda
2.5 GHz.
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La embajadora jacobson califica
de paraíso a Los Cabos
Si a finales de 2017 había pre

ocupación por el comporta
miento del turismo de Estados
Unidos hacia Los Cabos, ahora
el panorama parece positivo
debido a una serie de even

tos que se han conjugado para
ello.

Primero está la nueva forma de presentar
las alertas de viajes del gobierno estaduni
dense a sus ciudadanos, pues al pasar de la
generalización de los juicios de valor a una
calificación puntual muchos destinos resul
taron beneficiados.

Es el caso de Los Cabos y Baja California
Sur (BCS), pues como se sabe ahora se en
cuentra en calificación dos lo que significa
que el gobierno estadunidense dice que se
puede visitar tomando precauciones.

Este criterio básico, ha abierto, otra vez,
que el interés de los organizadores de con
gresos, convenciones e incentivos para llevar
clientes a Los Cabos.

En el mismo sentido ha operado un video
que protagoniza la embajadora de Estados
Unidos en México, Roberta Jacobson, quien
no sólo pasó algunos días en BCS, sino que
compartió imágenes en donde ella misma
disfruta del lugar.

La diplomática fue a acariciar a las balle
nas. a liberar tortugas y a pasear por la playa
del Médano, con el famoso arco de piedra a
su espalda, desde donde dice: "¡Qué paraí
so!", además de que promete regresar pronto.
Así es que en el extraño mundo de

DonaldTrump, su representante en México
resultó ser la mejor promotora de BCS.
Además, está el aumento de la conecti

vidad aérea, en donde el nuevo Tratado Bi
lateral entre estos países ha permitido que
aumente el número de viajeros desde ciuda
des que antes estaban topadas normativa
mente como Los Ángeles o Houston.

Esta misma semana Rodrigo Esponda,
director del Fideicomiso de Promoción Tu
rística de Los Cabos (Fiturca), estuvo esta

semana en Routes, un evento anual para ne
gociar la conectividad aéreay las perspecti
vas también fueron positivas.

De hecho está avanzado un vuelo desde

Las Vegas, otro desde Montreal y también
hay algunos más ambiciosos, como uno di
recto con TUI desde Gran Bretaña.

Mientras las inauguraciones hoteleras se
están dando y Le Blanc de la José y Gibrán
Chapur está en lo que se conoce como una
apertura suave o soft opening, pues la inau
guración formal se hará en unas semanas.

También viene este año Montage, lo que
es un fenómeno para los californianos, pues
se trata de un establecimiento de gran lujo
con varias propiedades en el estado más rico
de EU, que por primera vez está abriendo
fuera de ese país.

Por todo esto, hoy la meta de Fiturca y la
Asociación de Hoteles de Los Cabos es con

seguir en el año una ocupación de 70%, pero
con una tarifa promedio de 300 dólares por
noche por habitación.

En consecuencia, y no obstante las histo
rias que aparecieron hasta hace poco tiempo
sobre la inseguridad en BCS, hoy la expecta
tiva es que 2018 será un año de buenos re
sultados; en donde los factores de riesgo son
los habituales de la mayoría de los destinos
de playa, como por ejemplo los huracanes.

Pese alas recientes

historias de inseguridad
en Baja California Sur, la
expectativa es que 2018
será un año de buenos
resultados con los factores

de riesgo habituales en la
mayoría de los destinos
de playa.
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IP insiste en IVA;
SHCP: este año no
La tasa del Impuesto al Valor Agregado, el IVA,

en México es de 16%, y los empresarios, unay
otra vez, le han pedido al gobierno elevarla y,
en compensación, bajar el ISR.

El gobierno de Peña Nieto sólo hizo modi
ficaciones fiscales durante el primer afio de su
gobierno, y después se comprometió a no vol

ver a tocar los impuestos. Lo cumplió.
Y si bien ha existido certeza fiscal, también costos por ha

berse metido en una camisa de fuerza por no poder obtener
nuevos ingresos con nuevos impuestos.

EMPRESARIOS: SUBAN IVA, BAJEN ISR
Manuel Herrera, presidente saliente de la Concamin, dio a
conocer que el IVA sí es una propuesta fiscal que se encuentra
en las mesas de discusión con Hacienda, con la intención de
proponer cambios que pueden hacerse para mejorar las con
diciones empresariales en México después que EU se movió
hacia una baja del ISR del 35 al 21 por ciento.

El sector empresarial considera que el IVA es un impuesto
fácil de administrar, y con el cual se puede recaudar mucho
más. Subir la tasa del IVA del 16%, dicen los empresarios, les
ayudaría a que Hacienda les baja la tasa del ISR.

LA BAJA DEL ISR EN EU
NO ES TAN ATRACTIVA

Al respecto, el secretario de Hacienda, José Antonio González
Anaya. ha sido claro: la baja del ISR en Estados Unidos no
es tan atractiva, porque después debe pasar por los impu
estos estatales.

Aun así, los empresarios y Hacienda saben que la Reforma
Fiscal de Trump puede causarles problemas al tener condi
ciones atractivas, más allá del ISR.

De hecho, lo que Hacienda quiere es ofrecer otro tipo
de estímulos, independientes del ISR. Han platicado
de deducibilidades más fáciles para las inversiones. Han
platicado de estímulos fiscales diversos. Pero de bajar im
puestos, nada.

EL IVA Y LA
INEQUIDAD
Y Hacienda tampoco ha
dado su brazo a torcer

respecto del IVA. La tasa
del IVA es un tabú en el

PRI. Por años la tildaron
de ser la causa de su pér
dida electoral.

Sin embargo, los em
presarios ven en el IVA
una buena salida. Y no

sólo los empresarios. Los países europeos, después de la crisis
del 2009, vieron en el IVA una salida para recaudar más fácil,
sencillo y rápido.

El problema con el IVA es su inequidad: igual se cobra al
rico que al pobre. No toma en cuenta los niveles de ingresos.
Para resolver ese problema, el IVA puede cobrarse y devol
verse alas personas y familias más pobres a través de transfe
rencias directas, es decir, programas sociales directos, que de
verdad les lleguen a las familias más pobres.
IVA, EL IMPUESTO INTOCABLE
El IVA en México, además, tiene un problema: hoyos fiscales.
Sí. Al no cobrarse a medicamentos y alimentos, cae en los ab
surdos de no cobrarse a medicamentos y alimentos que nada
tienen que ver con necesidades populares, como por ejemplo
medicamentos para cirugías estéticas o alimentos importados.

A principios del sexenio se discutió el IVA, y poderlo au
mentar si se mantenía una canasta básica de alimentos y me
dicinas que quedaran exentos.
Total, después de la Reforma Fiscal a la entra

da del sexenio. Peña Nieto y sus secretarios de Hacien
da (Luis Videgaray, José Antonio Meade, y ahora José
Antonio González Anaya) dejaron los impuestos intactos,
sin moverse. Pros: hay certidumbre fiscal. Contras: tenemos
un sistema fiscal lleno de hoyos e impuestos intocables
como el IVA.

MANCERA Y AMADOR: BIEN POR SEGURO
Será el sereno, pero Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobier
no capitalino, y su secretario de Finanzas, Edgar Amador,
la armaron bien con el seguro para casashabitación en
caso de sismos.

Todavía no se tienen bien las reglas de operación. Es más,
se está creando el fideicomiso. Pero el anuncio habla de una
propuesta concreta, y bastante loable para una ciudad sísmica,
como es la Ciudad de México.

El Fonden pondrá los dos mil millones de pesos. Y en caso
de sismos, sólo podrán acceder al seguro quienes estén al
corriente en el pago de su predial (es decir, 871 mil vivien
das de un millón 800 mil predios). Todavía no se saben los
detalles del programa, y cómo las personas pueden contratar
la cobertura, pero de que suena como una propuesta concreta
que se puede hacer con el sector asegurador, sin duda. Buena
medida de Mancera.
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El sector

empresarial

considera que el
IVA es un impuesto
fácil de administrar,
y con el cual se
puede recaudar
mucho más.
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Dirección de
Normas se duerme
El Inegi estima que de los casi cinco millones
de trabajadores en el esquema c/eoutsourcing,
sólo 2.5 millones tienen seguridad social.
El marco regulatorio de la industria de Terceri

zación o de oiitsourcing en México, que tiene
ingresos por seis mil millones de dólares cada
año y emplea a 4.9 millones de personas, está
capturado por intereses políticos de centrales
obreras en el Senado, por el inmovilismo en la
Cámara de Diputados y, sobre todo, por com

pañías internacionales en la Secretaría de Economía.
El secretario del Trabajo, Roberto Campa, fue muy ta

jante en un foro sobre Capital Humano hace unos días: "Hay
outsourcíng bueno y malo", y advirtió que la dependencia a
su cargo va a combatir aquel que restringe o niegue los de
rechos sociales a los trabajadores. Un dato para documentar
este problema: el Inegi estima que de los casi cinco millones
de trabajadores en este esquema, sólo 2.5 millones tienen se
guridad social.

En la secretaria que encabeza Ildefonso Guajardo hay una
Norma voluntaria que está en la congeladora desde hace casi
un año. ¿Larazón? Unos dicen que la Dirección General de Nor
mas está sumamente ocupada en las renegociaciones comer
ciales con la Unión Europea o con Estados Unidos y Canadá

Pero en el interior de la dependencia hay quienes opinan
que existe un grupo de empresas internacionales que quieren
mantener las cosas como están y más bien que no les hagan
olas, porque están en el cumplimiento mínimo de los están
dares permitidos.

Pero hay otros jugadores que piensan que la Norma debe
ser obligatoria y subir la exigencia, a fin de garantizar calidad
en el servicia y beneficiar a millones de trabajadores que es
tán en este modelo de negocios.

En diciembre pasado, dos senadores del PRI quisieron dar
un madruguete legislativo, los legisladores Isaías González,
de la CROC, y Tereso Medina, líder de la CTM en Coahuila.
La reacción no se hizo esperar, las secretarías generales de la
CTM, CROC y otras centrales obreras se fueron en contra de

sus legisladores.
El Congreso del Tra

bajo, que preside Carlos
Aceves del Olmo: el FAT.
que dirige Jorge de la
Vega Membrillo, y el Ob
servatorio Laboral recha

zaron la desregulación
total de esta actividad.
En la Cámara de

Diputados hay dos ini
ciativas más sensatas,
una del diputado Julio
Saldaña del PRD y otra
de José Luis Toledo del PRI. En ambos casos promueven
mayor regulación mediante el empleo de procesos de admi
nistración integral del capital humano, los cuales, confirman
el carácter de patrón de las contratistas, entre otros.
ADIÓS AOHL
OHL México, que dirige Sergio Hidalgo, camina en ruta de
salida del país. El fondo australiano IFM Investors, con quien
mantiene un acuerdo de venta, anunció que una vez que
se concrete esta operación se deshará de la Concesionaria
Mexiquense (Conmex), la joya de la corona, pues tiene bajo
su gestión el Circuito Exterior Mexiquense, jugosa concesión
otorgada por el Gobierno del Estado de México hasta el 31 de
diciembre de 2051.

Conmex será adquirida por la canadiense CDPQ una vez
que IFM asuma el control de OHL México, firma que saldrá
del país este sexenio. Ahora más que nunca se habla de un
cambio de nombre y marca, lo que sucedería a mediados de
año. OHL tuvo que salir a la BMV a aclarar esta transacción,
aunque, a decir de inversionistas, sus explicaciones siguen
siendo débiles y aún nadie sabe a ciencia cierta qué pasara
con todos los activos de la concesionaria.

CTM DE 10
La reunión entre el Sindicato de la CTM y el sindicato minero
que dirige Napoleón Gómez Urrutia en la junta Federal de
Conciliación y Arbitraje, para poner fecha a la votación en la
que se elegirá la representación sindical por parte de los tra
bajadores de Minera Media Luna en Guerrero, se aplazó por
mutuo acuerdo para el 15 de marzo próximo.

Esta decisión no ha sido impedimento para que la CTM siga
trabajando en el tema y negociara con la empresa el corres
pondiente aumento salarial de los trabajadores agremiados
para 2018, el cual ha sido del 10% (8% directo al salario y 2% en
prestaciones). Este aumento es el más alto de laindustriamine
ra a nivel nacional. Podemos decir que en esta ocasión la CTM
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sí se llevó un 10, a pesar de que en Vancouver habrá a quien no
le guste ver a los obreros con mejor calidad de vida.

DESIGN CAPITAL

Se acaba de presentar el programa de actividades de World
Design Capital CDMX 2018. Recordará que en 2015, con la
promoción del gobierno de la CDMX y de Design Week Mé
xico, de Arte y Cultura de Grupo Salinas, la World Design Or
ganization designó a la CDMX como la Capital Mundial del
Diseño 2018, la primera metrópoli de América Latina en re
cibir esta distinción. El programa se inaugurará con el Foro
Internacional del Diseño el próximo 5 y 6 de marzo en el Pa
lacio de Bellas Artes. Durante un año, de marzo a octubre,
se contará con una agenda en distintas disciplinas para con
formar y fortalecer una gran comunidad del diseño en Mé

xico. Eventos académicos y de políticas públicas nacionales
e internacionales de diseño: exposiciones en museos de la
CDMX: talleres y conferencias serán parte de las actividades.

UílQS dicen que la
Dirección General
de Normas está
sumamente

ocupada en las
renegociaciones con
la Unión Europea o
con EU y Canadá.
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Sobrenormatívidad

y corrupción
Ha comenzado la discusión de la reforma

ala Ley de Mejora Regulatoria que envió
el Presidente a la Cámara de Diputados
al finalizar el periodo pasado, proyec
to sobre el que el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), que preside Juan
Pablo Castañón, tiene toda la lupa

encima porque no hay sector que no tenga un claro con
vencimiento de dos problemas que están en el origen de la
corrupción: el exceso de normasy reglas a cumplir y la forma
en que varían de un municipio a otro, de un estado a otro y de
los estados hacia la Federación.

El año pasado, el Inegi, de Julio Santaella, estimó que
por unidad económica se realizaron un promedio de 19.5
trámites, pagos 0 solicitudes de servicios ante autoridades
federales, estatales o municipales (la catastrófica cantidad
de 2016 fue que se realizaron 76.5 millones de trámites), por
cada una de las 4,5 millones de unidades económicas se es
tima en 115 mil 700 millones de pesos, casi 56% del PIB.

La Encuesta Nacional de Calidad Regulatoria e Impacto
Gubernamental en Empresas muestra que 64.6%: de las uni
dades económicas considera que los actos de corrupción se
producen para agilizar trámites y 39.4% indica que esos ac
tos se generan para evitar multas o sanciones y 30.7% para
obtener licencias o permisos.
Traigo esto a colación porque hay dos eventos que se

realizarán pronto. Uno, Expo ANTAD & Alimentaria 2018,
que se efectuará del 6 al 8 de marzo en Guadalajaray tiene
como uno de los temas relevantes para sus más de 107 so
cios desde cadenas comerciales, departamentales y espe
cializados de todos tamaños el desafío cotidiano de lidiar
con la imaginación y discrecionalidad reglamentaria y nor
mativa de las autoridades municipales, estatales y federales.

Sólo un ejemplo: el caso del IEPS a bebidas alcohólicas
autorizado a finales del año pasado en el Congreso del Es
tado de México, de 4.5 por ciento.

En los 35 años de laANTAD. que preside Vicente Yáflez, el
lidiar con el exceso de normatividad y la discrecionalidad en:
emisión de regulaciones de construcción, establecimiento de
tiendas, tipo de medidas de protección civil, conexión de ser
vicios, pagos de impuestos locales y municipales, servicios de
seguridad, impuestos para pasar carne de un estado al otro,
todos ocuparr 30% de la capacidad de generación y produc
ción de toda la cadena de valor. De ese tamaño es el desafío
y por ello la prioridad que tiene la reforma que les comento.

El otro evento se realizará del 6 al 7 de marzo y es el de
laAsociación de Desabolladores Inmobiliarios, que presi

de Salvador Daniel. No sólo tendrá el atractivo de que los
candidatos a la Presidencia de la República, AMLO, Anayay
Meade, estarán como invitados para presentarles propues
tas de política urbana y de movilidad (también para hablar
de los sismos y las lecciones aprendidas). Además, será una
muy buena ocasión para mostrarles que para este sector,
que ha invertido más de 32 mil millones de dólares durante
la presente administración y que está en continua expan
sión, sus principales problemas son de sobrenormatividad y
falta de códigos generales que se apliquen por igual en todo
el país y en todas las zonas urbanas.

La ADI, desde el año pasado, ha establecido para sus 81
agremiados (y mire que hay algunos que no entran aunque
sean grandes porque no tienen comportamiento ético) un
código ético de cumplimiento obligatorio que no admite el
pago de sobornos para obtener licencias o para evadir el
incumplimiento de la regulación.

Los socios de laANTAD generan 3.5% del PIB, los de ADI
han construido 515 desarrollos en 60 millones de metros cua

drados y generan cerca de 200 mil empleos directos por año.
Por lo mismo le pregunto: ¿Cree que debiera haber catálogos
generales de regulación de cumplimiento igual en todo el país?

DE FONDOSA FONDO

#DeLeche... Ayer se reunieron los titulares de la Sagarpa,
José Calzada, y del Trabajo, Roberto Campa, con repre
sentantes de los productores de leche de {alisco. Chihuahua,
Guanajuato, San Luis Potosí, Querétaroy Veracruz, entre los
más importantes, para intentar resolver el problema que ha
generado la política de contención de precios al productor
de Liconsa, a pesar de que se reciben seis mil millones de
pesos para subsidiar el precio del lácteo al consumidor y de
pilón comercializa la crema que extrae de los millones de
litros que vende en su red de lecherías.

Héctor Pablo Ramírez Puga, debería estar participan
do en las pláticas lo mismo que el secretario de la Sedesol,
Eviel Pérez Magaña, porque el programa social de abasto
del gobierno federal debe considerar el equilibro producti
vo y no la descapitalización que está enfrentan las 230 mil
familias de productores de leche que tienen menos de 50
vacas y que son las que le venden a Liconsa.

La protesta es porque el precio de la leche al productor se
paga en Estados Unidos a 7.20 pesos y sin considerar los sub
sidios que reciben, en México, Liconsa ha dejado de actuali
zar el precio en los últimos cuatro años pese al avance de los
precios productor, y Liconsa sigue pagando seis pesos. Son
cerca de 11 mil productores que han comenzado a bloquear
carreteras y tirar la leche enfrente de los palacios de gobierno
y de no encontrar una solución pronta, se aproximarán para
irla a tirarla enfrente de la Secretaria de Economía, que enca
beza Ildefonso Guajardo, aprovechando que se planea que
la próxima reunión de las negociaciones del TLCAN se reali
zarán a partir del 25 de febrero en la CDMX.

Las asociaciones están hartas de que en la Sedesol y en
Liconsa sólo les han dado vueltas en los últimos cuatro años.

La leche tiene un precio al público en anaquel de 16 pe
sos, en Liconsa la entregan a entre uno y cinco pesos, de ahí
qué el conflicto tiene visos de requerir la intervención de la
SHCP, que encabeza José Antonio González Anaya, porque
o crece el subsidio al consumidor o el estallido de un con

flicto con 11 mil productores de autoémpleo. No se lo deseo
al proceso electoral.
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FUERA DE LA CAJA

Resolverlo importante

Macario
Schettino

Una última reflexión
acerca de los salarios,
porque no quisiera que

se quedara con la idea de que
esta columna cree que los mexi
canos ganan mucho. No es así.
De la ENOE podemos saber, sin
duda, que 80% de los mexicanos
ganan menos de 5 salarios míni
mos mensuales. En los datos del
IMSS, la proporción ronda 75%.
Ése es el problema importante
en términos de ingresos de los
mexicanos.

Como usted ya sabe, la pobreza
a nivel mundial se ha reducido
de forma muy importante en los
últimos años. A inicios de este

siglo, 30% de los seres humanos
vivía con menos de 1.90 dólares
diarios (700 dólares al año), y
más de 66% con menos de 5.50
dólares al día (2 mil al año). Para
2013, último dato disponible, en
el primer grupo había ya 10%, y
menos de 50% en el segundo. Los
datos son del Banco Mundial.

A nivel de países, los últi
mos datos comparables son de
2011, y el Pew Research Center
construyó una base interesante,
utilizando dólares de paridad de
poder adquisitivo (PPP). En ese

año, el 15% de las personas en
todo el mundo vivía con menos

de 2 dólares diarios. En México,
era el 3%. La pobreza extrema no
es un problema grave en nuestro
país, desde esa perspectiva. Con
un ingreso que va de 2 a 10 dóla
res al día vive el 55% de la pobla
ción mundial, pero casi el 60%
de los mexicanos. Ahí estamos
mal. Pero en donde realmente
tenemos un problema serio es
en el siguiente grupo: entre 10 y
20 dólares al día, es decir, entre
3,500 y 7 mil dólares al año, en
números redondos, vivía en 2011
cerca del 12% de personas en el
mundo, pero en México era el
25% de la población.
Es decir, el problema que tene

mos con el ingreso de los mexi
canos no es la pobreza extrema,
sino la pobreza "normal", por po
nerle un nombre. Y esto tiene que
ver con el ingreso laboral que co
mentábamos al inicio. Cinco sala

rios mínimos en 2017 equivalían,
ya transformando por paridad de
poder adquisitivo e incluyendo
aguinaldo, a 15 mil dólares al
año. Apenas el 25% de los traba
jadores formales supera esa cifra,
y menos del 20% del total (es de

cir, incluyendo informales).
Creo que es muy importante

entender la diferencia porque
mucha de la discusión pública si
gue siendo alrededor de progra
mas sociales. Esos programas son
fundamentales para eliminar la
pobreza extrema, y algunos han

servido bastante bien (especial
mente Oportunidades). Pero con
ellos no se resuelve el dilema en
que vive la gran mayoría de mexi
canos, ese 75% que no es pobre
extremo, pero que no puede pa
sar del equivalente a 15 mil dóla
res PPP.

Primero, necesitamos enten
der que la informalidad está muy
asociada al fenómeno, pero no es
lo único. Es más, todo indica que
la informalidad es resultado y no
causa. Segundo, no se resuelve
elevando el salario mínimo, como
se demostró en este año. Tercero,
hay una variación geográfica mo
numental: en Guerrero, 92.5%
de los asalariados está por debajo
de los 5 SM; en Estado de México
es el 81%; en Querétaro o CDMX,
el 66%; en Nuevo León, el 63%.
De las variantes institucionales y
culturales de cada entidad, estoy
convencido, se puede aprender
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mucho.

Si en lugar de seguir discu
tiendo programas sociales o
salarios mínimos, que tendrían
sentido en un país con inmensa
pobreza extrema, nos concentra
mos en cómo lograr que en un

período razonable (diez años)
la proporción de mexicanos con
ingresos inferiores a los 15 mil
dólares anuales PPP sea sólo del
50%, estaremos de verdad resol
viendo un problema relevante, y
no una creencia inútil.

"El problema con
el ingreso no es la
pobreza extrema,
sino la pobreza
'normal"'
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El extraño caso del crecimiento del empleo
COORDENADAS

Enrique
Quintana
Hace algunos días se dio a conocer que en

el mes de enero se generaron 113 mil 722
empleos formales registrados en el IMSS.

La cifra es superior en 4.5 por ciento a la del
mismo mes de 2017 y es la más elevada para un
enero desde 2007, es decir en 11 años.
El promedio del año pasado fue un crecimiento

de 4.3 por ciento.
Sería lógico que el empleo creciera más si tam

bién lo hiciera la economía.
Sin embargo, todos los indicios señalan que en el

mes de enero tendremos un crecimiento del IGAE,
que es el indicador de actividad económica men
sual más relevante, más bajo que el promedio del
año pasado.
De acuerdo con el pronóstico de Bursamétrica,

en el primer mes del año tendríamos un retroceso
de 1 por ciento en el IGAE.
De hecho, aunque la economía creció en 2.1 por

ciento en el conjunto del 2017, el último dato dis
ponible del IGAE, correspondiente a noviembre,
indica un alza de 1.7 por ciento, notoriamente por
debajo de los datos del primer semestre del año.
Si la economía creciera a una tasa más elevada,

sería explicable que el empleo formal también lo hi
ciera. Pero, la economía no está creciendo más.
Incluso, si en lugar de observar el empleo for

mal vemos el empleo total, al cuarto trimestre del
año, creció a una tasa anual de 1.5 por ciento de
acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo, del INEGI, que parece consistente con el
ritmo registrado en el crecimiento económico.
Entonces, ¿qué es lo que ocurrido?
Hay un intenso proceso de formalización del

empleo que ha conducido a que el ritmo del em
pleo formal supere en más del doble al del em
pleo total.
Hay dos razones de esta formalización. Una de

ellas es la reforma laboral, que ha permitido figu

ras de contratación que ante 5 no existían, que
han bajado los costos de contratación y que han
incentivado a las empresas a ampliar sus plantillas
de personal asegurado, en muchos casos, bajo la
figura del outsourcing.
De hecho, las empresas de e Jte tipo están te

niendo un verdadero boom.
El otro motivo es la fiscalización. El IMSS,

desde la etapa en la que lo dirigió José Antonio
González Anaya dio un salto en la fiscalización, lo
que llevó a muchas empresas a formalizar emplea
dos que tenían sin afiliación al Seguro. La tenden
cia ha continuado.

Otro rasgo de los nuevos empleos generados es
el hecho de que tienden a ser puestos con salarios
bajos.
El fenómeno que se ve con mayor amplitud es la

formalización con salarios equiparables a 1 a 3
mínimos, y casos frecuentes de remuneraciones
entregadas en otro esquema.
Las afirmaciones anteriores son hipótesis plau

sibles, fundadas en la observación del mercado
laboral porque no hay estadísticas que permitan
validarlas.

Sin embargo, lo que es un ht cho es que no puede
ser consistente el caso de una cconomía cuyo
ritmo de crecimiento se desacelera al tiempo que
el del empleo crece.
En cualquier caso, hace falta que haya una in

vestigación más cuidadosa para responder a la
pregunta respecto a lo que rea [mente está ocu
rriendo con el empleo.
El problema es que el gobierno difícilmente va

a indagar cuando puede enarbolar la bandera de
que el empleo sigue creciendo aceleradamente.
Está bien, sigue creciendo, pero no nos enga

ñemos, no puede ser que lo haga al 4.5 por ciento
cuando la economía lo hace a menos de 2 por
ciento.
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La reforma fiscal,
la reforma huérfana

en campaña
D esde el principio, siempre pintó la reforma fiscal

como la que más rápido se quedaría huérfana.
De entrada, involucra el pago de impuestos, y

en segundo lugar porque el paquetazo fiscal logró su obje
tivo de obtener más recursos para el erario público a tra
vés de recargarse más en los contribuyentes de siempre.

Realmente no estaba en el ánimo de este gobierno el
hacer de la reforma fiscal su prioridad, era una oportu
nidad de conseguir con ese cambio estructural más re
cursos y, de paso, quedar bien con algunos de los fir
mantes del Pacto por México.
La reforma estrella de este gobierno es la educativa,

seguida de cerca por la reforma energética. Mientras que
la reforma más guapa del paquete era la de telecomuni
caciones y la más incomprendida pero necesaria fue la
financiera. Pero la fiscal estaba para recaudar, no para
presumir.
Ahora que estamos en campañas, intercampañas, le

llama la eufemística ley electoral, las reformas no pue
den quedar exentas de la contaminación electoral.
A querer o no la reforma fiscal tuvo la gran virtud de

aportar recursos adicionales a las arcas piíblicas en mo
mentos en que los precios del petróleo se hundían y la
producción petrolera nacional se derrumbaba.
Sólo que la manera de aumentar la recaudación, con

un encaje más profundo en los de costumbre, no fue al
go que se pudiera presumir.
Pero que no haya confusión en el reparto de las res

ponsabilidades. El principal autor de la reforma fiscal fue
el gobierno federal, pero en ese paquetazo de impuestos
se tomaron de la mano con la llamada izquierda y juntos
la sacaron adelante.

Así como la reforma energética fue producto del voto
conjunto del Partido Acción Nacional con el Partido Re
volucionario Institucional, así la reforma fiscal salió ade
lante con los votos del partido en el gobierno y del Partido
de la Revolución Democrática, del que muchos de sus in
tegrantes dieron forma al partido de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, el Movimiento Regeneración Nacional.

Nadie aplaude una pérdida de ingresos personales por
tasas impositivas más altas y con menos deducciones,
pero gracias a esa reforma la economía mexicana ha re
sistido tiempos complicados en su industria petrolera.
El nivel de trascendencia espiritual que se requiere

para agradecer una reforma fiscal como la que está vi
gente desde el 2013 no está presente en el electorado,
por eso es que ahora se echan la bolita entre los partidos.
En resumidas cuentas, si quieren ver a los responsa

bles del paquetazo fiscal están no sólo en el gobierno si
no en la llamada izquierda, que encontraron en esa re
forma una manera de cumplir con un de sus mantras
favoritos: que los "ricos" paguen más.
Lo malo de que usen en campaña el tema fiscal es que

si llega al poder un gobierno responsable lo primero que
deberá procurarse es justamente una reforma fiscal.
Y tendrá que incluir a muchos sectores que hoy no

pagan impuestos al tiempo que fomente una baja en las
tasas impositivas de aquellos contribuyentes que hoy se
sientan atraídos hacia este nuevo paraíso fiscal llamado
Estados Unidos.

Y todo, si son responsables, sin provocar un boque
te en las finanzas públicas. Así que más vale que no
desprestigien tanto el tema de los impuestos si preten
den hacer bien las cosas.
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En México somos menos miserables, dice Bloomberg
¦ Qué es ser miserable? Según la Real

¿Academia Española puede significar ser
ruin, canalla, extremadamente tacaño,

extremadamente pobre, insignificante o sin im
portancia o desdichado, abatido o infeliz. Yo me
acuerdo de una frase de pueblo que decía "al
miserable y al pobre, todo le cuesta el doble".
Para Bloomberg, que cada dos años pu

blica su índice de Miseria (Misery Index) ser
miserable depende de una fórmula: la suma
de la tasa de desempleo, la tasa de interés
y la tasa de inflación, menos la variación
porcentual anual del PIB real per cápita.
Este cálculo puede según dijo su cree

dor, Arthur Okun, en los años 70 detei
minar cómo le está yendo a un ciudadano
promedio de un país.
Bloomberg lleva años retomando esta fórmu

la y aplicándola a las principales economías del
mundo, con la premisa de que cuando más alta
es la inflación y mayor desempleo, más misera
ble es un país. "La mejor manera de garantizar

la felicidad es crecer económicamente, pero
eso no es fácil con una alta inflación y desem
pleo", opinó sobre el índice el economista de
la Universidad Johns Hopkins Steve Hanke.
Con este juego de variables, no hay que ser

muy sesudo para saber que el primer lugar
entre los países que evalúa es, desde hace
varias ediciones, para Venezuela (con 1872
puntos). Y parece que lo seguirá siendo si te
nemos en cuenta que la inflación proyectada
para este año será de 2,000 por ciento.
En esta edición 2018, el segundo país

más miserable fue para Sudáfrica con 33.1
puntos (que acaba de perder su presidente
hace unos días) y el tercero para otro país
latinoamericano, Argentina (27.1).
En la otra punta del listado, el país menos

miserable es Tailandia (2.1 puntos), con una
inflación de 0.66 por ciento y una tasa de
desempleo de apenas 1.04 por ciento.
¿Y por casa cómo andamos? "México logra el

mayor progreso este año, moviendo 16 puestos

hacia las economías 'menos miserables' y los
economistas siguen siendo optimistas de que el
Banco Central (Banxico) podrá dominar el episo
dio de alta inflación del año pasado, llevándolo
a un promedio de 4.1 por ciento este año
después del 6 por ciento de 2017 y con una tasa
de desempleo que se mantendrá alrededor del
3.4 por ciento", reza la publicación. Hoy México
ocupa el puesto 79 de entre 126 economías
analizadas y saltando del puesto 95 en 2016.
Sin dudas los datos hay que tomarlos con pin

zas, ya que cada país tiene su propia manera
de definir primero y medir después la desocu
pación, como en el caso de nuestro país. Y este
índice tampoco tiene en cuenta otras variables
que uno puede considerar como factores que
ayudan a la felicidad, como el índice de confian
za del consumidor o incluso la incertidumbre

de las elecciones que se cuela con efectos
colaterales en la economía en general.
¿Se sienten ustedes menos miserables

que en 2016? M
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IN
VERSIONES
i! Meten cambios
La empresa de transporte
Cabify anunció una serie de
cambios en estructura direc
tiva: el mexicano Ricardo

Weder, quien ha trabajado
en empresas financieras
como HSBC y JP Morgan,
llegará a la presidencia de
la compañía; por su parte,
Vicente Pascual, cofundador
de la empresa, será el nuevo
CEO de la misma. Asimismo,
se hizo el nombramiento
de Daniel velazco Bedolla

como chief operating officer
y de Bárbara Calixto como
chief marketing officer.

:: Fiel a la bmv
Nos cuentan que aunque
Luis Gerardo Barroso,
director general de Unifin,
está contento con la apertura
de un nuevo mercado bursátil

representado por Biva, tam
bién su empresa está más que
complacida con el trato de la
Bolsa Mexicana de Valores,
de modo que por el momento
solo piensa su próximo
objetivo, que es conseguir fi
nanciamiento para seguir con
sus planes de expansión en
abril próximo, y obviamente
lo hará en la BMV.

:: Tranquilizante
En este incierto ambiente

de renegociación de tratados
comerciales tuvo que salir
a dar un mensaje de tranquili
dad Manuel Herrera vega,
presidente de la Concamin, y
es que dice ser consciente de
que algunos sectores pueden
salir afectados, sobre todo
con el TPP, por lo que les
aseguró que ya existen mesas
permanentes de análisis y
de respaldo, donde se les
brindará atención particular
y elementos que los ayuden a
evitar cualquier afectación.

:: Nueva Lufthansa
El próximo lunes será un día
especial para la aerolínea ale
mana Lufthansa, toda vez que
presentará su nueva imagen
en México. Hasta el momento

sabemos que el logotipo
tendrá cambios en sus colores

e imagen para transmitir fres
cura y así mantenerse vigente
en el mercado. Asimismo,
aprovechará para presentar
su plan de crecimiento en
México, donde espera un
incremento de actividad de

doble dígito en oferta de
asientos, derivado de la ma
yor actividad comercial que se
ha generado con Alemania.
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Circo electoral; el robo de bienes siderúrgicos
Los números reflejan éxito: incrementos

en 2017 respecto al año anterior de 51
por ciento en ingresos totales, 57 en

utilidad de operación y 46 por ciento en utili
dad neta. Hoy por hoy, al cumplir 25 años, es
la arrendadora financiera independiente más
importante en México y América Latina.
Se trata de Llnifin, con 14 mil clientes y 55

mil millones de pesos en activos, y fuentes
de financiamiento en bancos privados, en
bancos de segundo piso, en los mercados
bursátiles globales y en el de México, reflejo
de la confianza y "de pensar en el mediano
plazo".
Luis Barroso, director general de la

arrendadora, reconoce que las elecciones
de julio próximo y la renegociación del
Tratado de Libre Comercio de América del
Norte (TLC) son elementos de preocupación
de corto plazo. "Habrá circo, maroma y
teatro de aquí a que conozcamos el resul
tado... Eso ya lo sabemos y tendremos que

ver más allá porque México es más que la
Presidencia, y las oportunidades en el país
esperan para aprovecharlas".
A los tres precandidatos presidenciales

José Antonio Meade, Ricardo Anaya y
Andrés Manuel López Obrador les dice
que no importa qué color ideológico aban
deran. "Lo importante es que sigan los tres
valores que han permitido el éxito a Unifin:
honestidad, transparencia y profesionalis
mo, combinados con visión de mediano y
largo plazos".
Barroso comenta que en los mercados

bursátiles del exterior colocó en un año
instrumentos de inversión por mil 150
millones de dólares, y en la Bolsa Mexicana
de Valores 6 mil 500 millones de pesos.
"Esto es fruto de la confianza en nuestra
institución pero sobre todo en México, que
ofrece una visión de mayor desarrollo en
el mediano plazo y solidez en los índices
macroeconómicos".

Por eso mismo, insiste, el proceso electo
ral hay que verlo como es: una obligación
de participar, sin temores del futuro.

Cuarto de junto
La Cámara Nacional de la Industria del
Hierro y del Acero (Canacero) afirma que
gracias a la colaboración con la Comisión
Nacional de Seguridad y la Policía Federal,
durante 2017 se logró recuperar 40 por
ciento de los robos de productos siderúrgi
cos, frente al 2 por ciento de 2016.
Las empresas asociadas sufrieron asaltos

por 9 mil 345 toneladas, 19 por ciento más
que el año anterior; la varilla fue el produc
to más robado con 67 por ciento, alambran
con 13 y rollos con 8 por ciento.
Un dato sorprendente: el estado con

más asaltos fue Nuevo León con 14 por
ciento del total, Puebla y Veracruz con 12
cada uno y Estado de México con 10 por
ciento. M
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Dinero
I La magia del dinero: Corral ya aflojó al preso priísta

I ¿IVA a alimentos y medicinas? I La publicidad está en Internet
Enrique Galván Ochoa

íí on dinero baila el perro",
¦ dicen por ahí. Después de re

cibir el primer cañonazo de
Hacienda (450 millones de

pesos), el indomable (es un decir) go
bernador de Chihuahua, Javier Corral,
dobló las manitas y dejará que el go
bierno federal se lleve al jefe priísta
encarcelado en el esquema de desvíos de
fondos federales. La lucha anticorrup
ción de Corral se desinfló. En sus "tra
tados de Bucareli" con el secretario de
Gobernación, Alfonso Navarrete Prida,
seguramente acordó que la operación se
ría un "dando y dando": me entregas el
dinero y te llevas a Alejandro Gutiérrez,
que es el nombre del priísta que apa
rentemente sirvió como distribuidor de
recursos federales a las campañas políti
cas del PRI. El "hombre de confianza",
para decirlo de otro modo, de Manlio
Fabio Beltrones, que en ese tiempo era
el presidente del partido. Todavía le falta
otro cañonazo a Corral para completar
los 900 millones. Pero ya comenzaron
a correr los trámites para soltar al preso.
¿Qué creen? Un juez federal de Ciudad
de México, Gerardo Moreno García,
llevará el proceso. El juez resolvió que
el juzgado del fuero común de Chi
huahua no es competente para llevar el
proceso contra Gutiérrez (ni contra otro
implicado, Antonio Tarín, ex director
de adquisiciones del gobierno local),
porque los recursos desviados estaban
comprometidos para el ramo educativo
y, como tales, su naturaleza es federal.
¡Haberlo dicho antes! Una pregunta:
¿quién fiscalizará el gasto de Corral?
Tsrand© la toalla

En muchos hogares mexicanos hay
toallas con la marca Hilasal. Es una
paradoja, pero está tirando la toalla.
Hilasal Mexicana informó a través de la

Bolsa Mexicana de Valores que a conse
cuencia de los problemas que tiene para
obtener dinero y poder trabajar, cesará
sus operaciones, al menos de forma

temporal. La empresa atribuyó que la
situación que la ha llevado a detener sus
actividades de producción, distribución
y venta se debe al largo proceso de
aprobación de la sentencia definitiva de
su concurso mercantil. La empresa, con
sede en Guadalajara y fundada en 1980,
entró en concurso mercantil en junio de
2012 tras incumplir con sus obligaciones
financieras. Dos años después, salió de
esa situación cuando llegó a un acuerdo
con la mayoría de sus acreedores, con
excepción de Santander Hipotecario 
una división de Santander México y el
Servicio de Administración Tributaria
(SAT), quienes recurrieron a tribunales.
En julio del año pasado, un tribunal
otorgó a Hilasal la aprobación final del
convenio concursal, pero al parecer esta
sentencia llegó demasiado tarde.

¿IVA AL CONSUMO?
Uno de los compromisos cumplidos por
el presidente Peña Nieto ha sido no gravar
con IVA los alimentos y las medicinas.
¿Dejará de hacerlo en los escasos meses
que restan a su sexenio? La Secretaría
de Hacienda está conversando con re
presentantes de organismos empresariales
respecto a estrategias para hacer frente a la
reforma fiscal de Tmmp. Ya saben ustedes,
bajó los impuestos a las empresas. Una de
dichas estrategias consiste en elevar el im
puesto al consumo en México, es decir el
IVA, y bajar el impuesto sobre la renta a las
corporaciones para igualarlo al de Estados
Unidos. De esa forma el gobierno no sufri
ría una falta de ingresos. ¡No se les ocurrió
nada mejor! "Está el debate de elevar el

impuesto al consumo y reducir el impuesto
sobre la renta, está el debate, pero por ahí
debería de ir la propuesta", dice Manuel
Herrera, presidente de la Confederación de
Cámaras de Industriales de México (Con
camin). El secretario de Hacienda, José
Antonio González Anaya, debería tener en
mente los tiempos políticos que vivimos. Si
a los constantes aumentos a la gasolina, se
le agrega un ivazo, los priístas perderían las

escasas posibilidades que tienen de seguir
en Los Pinos el próximo sexenio.
Internet acapara
VENTAS DE ANUNCIOS

Ahora la publicidad está en Internet; no
hay más que buscar contenidos en línea
para recibir un bombardeo de anuncios.
De acuerdo con proyecciones de la con
sultora PwC, en México, este mercado
alcanzará en 2018 un valor de mil 505
millones de dólares un aumento de 17
por ciento frente a los ingresos de 2017,
cuando sumaron mil 282 millones de
dólares. El primer lugar en ventas por
publicidad digital provienen de Google,
Yahoo y Bing. El segundo sitio corres
ponde a las ventas a través de banners
o espacios insertados en sitios web. La

publicidad desplegada en redes sociales
se coloca en tercer lugar.
Ombudsman social

Asunto: el aumento del gas
El gas subió más de 50 por ciento de
enero de 2017 a enero de 2018. Pero
lo peor es que los paseros son igual de
rateros que los gas alineros. No te dan
el peso exacto y eso significa de entre
20 hasta 40 por ciento menos. ¿No hay
autoridades que controlen tanto robo?

Jorge Granados Samaniego
R: En teoría, Profeco. No te van a hacer
caso. Espera entonces el 2 de julio. Es el
desquite.

fWITEMTI

¿A quién hay que sobornar para acabar
con la corrupción en México?

Carlos Bravo Regidor @carlosbravoreg
¡Ya llegó! ¡Ya está aquí! La compra de
voto por parte del PRI #SalarioRosa

El Candigato Morris @OficialMorris

Del Cisen al Insen sólo hay un paso.
@Rhubo08
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Domina la cerveza mexicana
r X Bélgica 5 % *

México se ha convertido en ei país que más exporta
cerveza hacia Estados Unidos En 2017 la
exportación aumentó 4.4 % en comparación con
2016, lo cual significó la venta de unos 712 millonesiiOtras 13%
de galones (68% del total). Les Países Bajos ocuparon
el segundo lugar con 145 millones de galones,
14 por ciento del mercado. Bélgica, Canadá
y Alemania le siguieron con una participación
más baja.
*Las cifras representan el porcentaje de participación

\ dentro del mercado de exportación de cerveza de
Países Bajos 14% Estados Unidos.

Fuente: Beer Instituto
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Economía moral
I Veinte años del ProgresaOportunidadesProspera (POP). Hora de decidir su futuro/ IX

I El diseño del componente salud. Servicios de tercera para ciudadanos de tercera
Julio Boltvinik

En el componente de atención a la
salud el énfasis es aumentar la de
manda de servicios, mientras la

ampliación y mejoría de la oferta (igual
que en educación) queda fuera del Pro
gresaOportunidadesProspera (POP):

"Al igual que en el componente de
educación, el de salud se otorgará

bajo un esquema de operación des
centralizada de los servicios. Las

instituciones estatales de salud, con
la participación que corresponda al
gobierno federal, aplicarán una es

trategia de fortalecimiento de la
infraestructura de salud disponible
en las regiones donde opere el pro
grama (sic), buscando que las uni

dades médicas cuenten con los
equipos, medicamentos y materia
les (se les olvidó el personal de sa
lud) suficientes y necesarios para
una atención de calidad". (Progre
sa, documento inicial del POP, Eje
cutivo Federal, 1997, 69 pp, p. 48).
En el diseño del POP se excluyeron las lo
calidades que no contaran con servicios de
educación y salud en un radio de cinco ki
lómetros (actualmente están en una moda
lidad del POP llamada sin corresponsabili
dad, donde sus habitantes reciben casi sólo
transferencias monetarias alimentarias
TMA), lo que muestra que es un progra
ma de TM para fomentar la demanda de
ambos servicios y que el cambio consiste
en pasar de una actitud gubernamental pa
siva: esperar que la población acuda a los
servicios, a una activa, prombver la asis
tencia mediante la coacción económica: si
no asisten no reciben TM. En la descrip
ción de este componente me apoyo en dos
textos que se refieren al diseño original) de
quienes crearon el Progresa: el documento
original del programa (Progresa, Ejecutivo
Federal, 1997,68 pp.) y en Sin herencia de
pobreza (BIDPlaneta. 2005) de Santiago
Levy y Evelyne Rodríguez (LR) y en las
reglas de operación 2018 (R02018) del
Prospera. Estas fuentes coinciden que el
enfoque en salud debe ser y será preventi
vo, pero no queda claro como aseguran
que ello sea así si los gobiernos estatales

son los responsables. En Progresa se dice
(p.49): "dado el enfoque preventivo y el
esquema de operación que caracteriza al
componente de salud, es claro que el es
fuerzo de las instituciones involucradas se
concentrará en el primer nivel de aten
ción". En las (R02018) del Prospera, se
señala como objetivo específico: "Asegu
rar el acceso al Paquete Básico Garantiza
do de Salud (PBGS) y la ampliación pro
gresiva a las 27 intervenciones de Salud
Pública del Catálogo Universal de Servi
cios de Salud (Causes)." El PBGS es un
conjunto muy limitado de acciones. El
Causes es el listado de 287 intervenciones
"a que tienen derecho" los beneficiarios
del Seguro Popular. Las primeras 27 son
las de salud pública (Véase Cuadro). Ob
servamos la jerarquización de la calidad
de los servicios de salud a población
abierta, todas de menor calidad que los
servicios del IMSS y del ISSSTE; de mejor
a peor: seguro popular, beneficiarios POP,
y no beneficiarios POP (que queda como
la población abierta), Al parecer, el POP
busca transferir la responsabilidad de la
atención a la salud al Seguro Popular (SP),
pues las R02018 incluyen, entre los dere
chos de las familias beneficiarías, no sólo
el derecho a "solicitar a las autoridades

del Sector Salud su afiliación al Seguro
Popular", sino que convierten este derecho
en un compromiso de la familia: "presen
tar solicitud de afiliación al SP cuando no
cuente con algún tipo de derechohabiencia
a los servicios de salud". Puesto que el pa
quete de enfermedades e intervenciones
cubiertos en el SP es mucho más amplio
que el del POP, parece deseable que todos
los beneficiarios del Prospera cuenten, al
menos, con el SP. Pero es claro que, sobre
todo en el medio rural, la accesibilidad ge
ográfica es una barrera real para el acceso
a los servicios del SP. También se plantea
un problema adicional de coordinación
institucional entre el Prospera y la Coordi
nación Nacional del Sistema de Protección
en Salud. Por ejemplo, el SP no exige a sus
afiliados acudir a citas programadas, y su
énfasis es mucho más curativo que el del
POP. ¿El beneficiario del POP tendrá que
ir dos veces a consulta para el mismo pro

blema de salud, o el mismo médico que lo
atiende como beneficiario del POP lo
atiende como afiliado del SP? ¿No proce
dería eliminar las condicionalidades de sa
lud a quienes se afilien al SP? Cito extrac
tos de las R02018 que no abordan estos
posibles conflictos y se lavan las manos
respecto a padecimientos no cubiertos:

"La atención a la salud se propor
ciona. .. mediante las acciones del
PBGS y la ampliación progresiva
a las 27 intervenciones de Salud

pública del Causes... Estas accio
nes tienen un carácter principal

mente preventivo, de promoción de
la salud y de detección oportuna de

enfermedades... Estos paquetes
irreductibles se proporcionan gra
tuitamente a las familias beneficia

rías a través de citas programa
das. .. El PBGS y las 27

intervenciones de Salud Pública
del CAUSES se proporcionan en
el primer nivel de atención... Las
familias beneficiarías que requie
ran atención en unidades de se
gundo y tercer nivel, así como la
atención en casos de urgencia o

problemas complejos, los cuales no
puedan ser atendidos por el perso

nal de salud de las unidades de
primer nivel de atención, podrán
ser referidos a otros servicios de

mayor especialización... Las fami
lias beneficiarías tendrán derecho

al abasto, surtimiento completo e
información sobre el uso racional
de medicamentos a los que tienen
derecho en el PBGS y las 27 inter

venciones de salud pública del
Causes, estas acciones serán res

ponsabilidad de las entidades fede
rativas a través de los Servicios Es

tatales de Salud y del
IMSSProspera"

La expresión "podrán ser referidos" de
nota que no hay compromiso alguno por
parte del POP de garantizar que sean aten
didos. El paquete básico de medicamentos
es una lista (muy limitada), nominaímen
te compuesta de 137 productos; algunos
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no son medicamentos sino productos para
el control natal o líquidos rehidratantes y
muchos son variaciones de presentación
del mismo medicamento (por ejemplo,
tres variantes de presentación de "clorfe
namina" que es un antihistamínico). El ca
tálogo de medicamentos del SP incluye
357 (casi el triple) que los del POP. El li
mitadísimo cuadro de medicamentos del
POP corresponde con el número muy li
mitado de padecimientos atendidos en el
PBGS, como puede verse en el cuadro.
Como se aprecia, ocho padecimientos es
pecíficos se incluyen en el PBGS (diarrea,
antiparásitos, infecciones respiratorias, tu

berculosis, hipertensión, diabetes, lesio
nes y cáncer cérvico uterino). En el caso
de lesiones, la atención se reduce a prime
ros auxilios; en diarrea a la entrega de sue
ros orales; el tratamiento antiparasitario es
periódico a toda la familia y no guiado por
diagnóstico. En el cáncer cérvico uterino
la atención se limita a la detección. En tu
berculosis se señala que se dará un trata
miento primario. En los únicos casos en
los que está presente (en la columna de ac
ciones que no he reproducido aquí del
PBGS) el tratamiento específico son los
de hipertensión, diabetes e infecciones

respiratorias agudas. Una pregunta obvia
para las evaluaciones de este componente
es con qué frecuencia las clínicas carecen
de los medicamentos listados en las
R02018, y qué hacen los médicos al res
pecto: tratan de conseguir el medicamen
to (si sus facultades se los permite) o le di
cen al paciente que tiene que comprarlo.
Pero es necesario recordar que lo único
'garantizado' para los beneficiarios del
POP es el PBGS. Las 27 intervenciones
de Salud Pública del Causes son, como vi
mos, una aspiración ("ampliación progre
siva a...). Servicios de salud de tercera
para ciudadanos de tercera.

Elementos incluidos (o por incluir) en el componente salud del POP
Paquete flásieo Garantizado tte Salad (PBGS) 27 Intervenelooes de Salud Púfiiiea de! Canses (ISPC)
i. Acciones dirigidas a la Comunidad. Saneamiento I. Vacunaciones contra:
Básico Tuberculosis; hepatitis B (menores y mayores),vacuna

II. Acciones dirigidas a la Persona pentavalente; rotavirus, neumococo conjugado; influenza (grupos
Planificación Familiar de riesgo); sarampión, parotiditis y rubéola (SRP); difteria,
Atención prenatal, parto y recién nacido tosferina y tétanos; poliomelitis; papiloma humano; sarampión y
Vigilancia nutricional infantil rubéola (SR),tétanos y difteria; neumococo (adulto mayor)
Inmunizaciones .... " ..
Manejo de diarrea en el hogar I.Acciones preven ivas para. ..
Tratamiento antiparasitario Recien nacido; menores de 5 anos; ranos y ninas de 5 a 9_
Manejo infecciones respiratorias agudas f ° aJ? ^ """""V? 2°/ 5? a"°S;Prevención y control de tuberculosis ™bres de ?° 59 atnos; de^cron Precm de tr?storn°sPrevención y control de hipertensión y diabetes de la conducta alini0ntaria: adultos may°res de 60 anos > más
Prevención de accidentes y manejo inicial de lesiones Sil. Exámenes médicos completos para Mujeres de 40 a 59

años; hombres de 40 a 59 años

Capacitación para el autocuidado de la salud IV. Prevención y atención de violencia familiar y de género
Prevención y detección cáncer cérvícouteríno V. Otras acciones de promoción a la salud y prevención de riesgos

Fuente: Elaboración propia (resumen) a partir de los Anexos II y III de las R02018 del Prospera
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México SA
I Centroamérica emigra I Expulsa mano de obra I Meade, ganador de...
Carlos FernándezVega

on tales los "logros" del modelo
económico impuesto en México y
otras naciones latinoamericanas que
la región se ha convertido en una

de las principales expulsoras de mano de
obra, producto de las cada día más escasas
oportunidades y los salarios miserables.

Millones de latinoamericanos, con los
mexicanos a la cabeza, cotidianamente
arriesgan la vida con tal de llegar a Esta
dos Unidos en busca de las oportunidades
negadas en sus naciones, y en este sentido
el Pew Research Center, con base en in
formación de la Oficina del Censo estadu
nidense, ofrece una visión sobre el incre
mento registrado en los años recientes.

El número de inmigrantes salvadoreños,
guatemaltecos y hondureños en Estados
Unidos aumentó 25 por ciento entre 2007
y 2015, en contraste con un crecimiento
más modesto de la población general na
cida en el extranjero del país y una dismi
nución de los mexicanos que cruzan su
frontera del norte.

En el mismo periodo, la población inmi
grante en Estados Unidos aumentó 10 por
ciento, mientras el número de inmigrantes
mexicanos disminuyó 6 por ciento.
El volumen de nuevos inmigrantes que
llegan a Estados Unidos cada año ilustra
dramáticamente cómo las tendencias de
inmigración de México y las tres naciones
centroamericanas, conocidas como el
triángulo norte, ha variado en los pasados
años. Según los datos de la Oficina del
Censo de Estados Unidos, en 2014 alrede
dor de 115 mil inmigrantes llegaron desde
ese triángulo, el doble de los que ingresa
ron tres años antes. Mientras, el número
de nuevos arribos desde México disminu
yó de 175 mil en 2011 a 165 mil en 2014.

A pesar de la lenta recuperación econó
mica estadunidense (la recesión comenzó
en diciembre de 2007 y finalizó oficial
mente en junio de 2009) un número cre
ciente de inmigrantes, documentados y
no, arribaron a Estados Unidos. De los 3
millones de inmigrantes del triángulo nor
te que viven en Estados Unidos a partir de
2015,55 por ciento no estaba autorizado,
en comparación con 24 por ciento de los

inmigrantes de todas las nacionalidades.

Entre las posibles explicaciones al re
ciente aumento en la inmigración del
triángulo, se encuentran las altas tasas
de homicidios, la actividad de pandillas y
otros tipos de violencia en el hogar en sus
respectivos países, según una encuesta de
inmigrantes de la región.
Otras sondeos indican que los inmigran
tes de esa zona se sienten atraídos por Es
tados Unidos en busca de oportunidades
económicas y la posibilidad de unirse a fa
miliares que ya se encuentran en ese país.
El flujo de dinero desde territorio estadu
nidense hacia el triángulo norte es sustan
cial: en 2015, Guatemala, El Salvador y
Honduras se encontraban entre los 10

principales países receptores de remesas.

Más de un cuarto de millón de inmigran
tes no documentados de las tres naciones
citadas tienen protección temporal contra
la deportación bajo dos programas federa
les que la Casa Blanca puede eliminar:
Acción Diferida para Llegadas Infantiles
(Daca) y Protección Temporal (TPS). Los
tres países centroamericanos también son
el punto de partida para muchos de los
miles de niños no acompañados detenidos
a lo largo de la frontera mexicanoestadu
nidense desde 2013.

El reciente aumento de inmigrantes sal
vadoreños, hondureños y guatemaltecos
difiere del patrón de México, la fuente
más grande de emigrantes a Estados Uni
dos. Desde 1970 comenzó a crecer el nú

mero de inmigrantes tanto de México
como del triángulo del norte, pero el cre
cimiento general en la población de ori
gen mexicano en Estados Unidos dismi
nuyó o se estancó desde 2007.
Fuertemente influenciada por el declive
de mexicanos, la población inmigrante no
autorizada en Estados Unidos alcanzó su

punto máximo en 2007 y disminuyó en el
siguiente bienio. Se estabilizó después de
2009, debido a que los aumentos del
triángulo norte y otras regiones equilibra
ron el continuo descenso en el número de

mexicanos. La población inmigrante legal
en Estados Unidos creció en general, pero
no tanto como lo hizo desde el triángulo.

Los 12 millones de inmigrantes mexica
nos que vivían en Estados Unidos en
2015 superaron con creces a los guate
maltecos, salvadoreños y hondureños,
pero las tres naciones centroamericanas
han crecido en importancia como fuente
de inmigrantes. Tanto en 2007 como en
2015, El Salvador ocupó el quinto lugar
entre los países expulsores, con 1.4 millo
nes de inmigrantes. En 2015, Guatemala
pasó del escalón 11 al 10, con 980 mil y
Honduras del 17 al 15, con 630 mil.

Una encuesta del Pew Research Center,
realizada en 2011, reveló que la oportuni
dad económica fue la principalrazón para
que los inmigrantes centroamericanos lle
garan a Estados Unidos. La violencia en
Centroamérica también está entre los fac

tores relevantes. Los centroamericanos
eran más propensos que otros migrantes
latinos a citar el conflicto o la persecución
como una razón por la que se marcharon
de sus países: 13 por ciento reconoció que
esa era la razón, contra 4 por ciento de
otros inmigrantes hispanos.
Un documento del Departamento de Se
guridad Nacional de Estados Unidos, fe
chado en 2014, señala que la pobreza y la
violencia en las naciones del triángulo
norte fueron la motivación principal. Ese
año, Honduras tenía la tasa de homicidios
más alta del mundo: 74.6 por cada 100
mil habitantes; El Salvador ocupó el se
gundo lugar, con 64.2, y Guatemala fue
noveno con 31.2. En 2016, El Salvador
tuvo una nivel de homicidios aún mayor
que Honduras: 91.2 por cada 100 mil ha
bitantes. La tasa de Honduras fue de 59.1
y la de Guatemala de 23.7 Estas naciones
también se encuentran entre las más po
bres de América Latina.

Una encuesta del Centro de Investigación
Pew (2013) reveló que en El Salvador un
alto porcentaje de sus habitantes 90 por
ciento o más reconoció que el crimen, las
drogas ilegales y la violencia de pandillas
eran problemas muy grandes en su país.
La mitad (51 por ciento) dijo que tenía
miedo de caminar solo por la noche a un
kilómetro de distancia de su casa.

Las remesas enviadas a los tres países
centroamericanos que se citan sumaron 15
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mil 900 millones de dólares, la mayoría
provenientes de Estados Unidos, y equiva
lieron a 17 por ciento del PIB salvadoreño,
11 del guatemalteco y 18 del hondureño.

Las rebanadas del pastel

Con los pésimos resultados de su "pre"
campaña y las decisiones encontradas de
los muchos generales que lo "asesoran",
la única posibilidad real que tiene José
Antonio Meade és declararse ganador...
del tercer lugar en los comicios del próxi
mo primero de julio.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Anuncia GMXT inversión para FerromexyFerrosur
* Ciudad de México, ¡a capital de la moda y diseño
* Inicia nuevo sistema de renta de bicicletas VBike

En el marco de laExporail, que organi
za la Asociación Mexicana de Ferroca

rriles, que dirige Iker de Luisa, el Gru
po México Transportes GMXT que

engloba a Ferromex y Ferrosur anunciaron un
ambicioso programa de inversión de 6,522 mi
llones de pesos para el mejoramiento de in
fraestructura y operación, con miras a unir sus
rutas a los Estados Unidos.
En México, GMXT ofrece servicios en 24 es
tados de la República, con cruces fronterizos
en cinco puntos y con un servicio de Ferrobu
que, que conecta a Coatzacoalcos, Veracruz,
con Mobile, Alabama.
La idea de GMXT es que más del W'.t del
presupuesto de este año se destine a aumentar,
mejorar el desarrollo y la capacidad ferrovia
ria. Esto es, mantenimiento de la vía, así como
construcción y revisión de puentes y túneles
de nuestra red férrea. El segundo grande rubro
al que se destinará el gasto será dar continui
dad a proyectos que aumenten la capacidad de
carga de la empresa, tales como la ampliación
de patios ferroviarios, construcción de dobles
vías férreas, laderos y libramientos.

Asimismo, a lo largo de año se pondrán en mar
cha importantes proyectos al interior de la empre
sa para capitalizar y potenciar aún más la sinergia
con el Florida East Coast Railway (FEC), adquiri
do por GMXT en 2017, que opera en la costa Es
te de la península de Florida.

DISEÑO. La Ciudad de México recibirá el 5
y 6 de marzo a reconocidas personalidades de
la arquitectura, el diseño y el urbanismo que
participarán en el Foro Internacional de Dise
ño que se realizará en el Palacio de las Bellas
Artes, en el marco de las actividades de De
sign Week México  Capital Mundial del Di
seño CDMX 2018. Gracias a la promoción del
gobierno de la CDMX y de Grupo Salinas, la
World Design Organization, designó a la Ciu
dad de México como la Capital Mundial del
Diseño 2018, la primera metrópoli de Améri
ca Latina en recibir esta distinción.

Al presentar el programa oficial de este es
perado encuentro, la presidenta honoraria de
Design Week México, María Laura Medi
na de Salinas y el director del mismo, Emi
lio Cabrero, destacaron que en esta edición

México, busca promover el papel del diseño
y la creatividad como agentes de cambio so
cial y cultural.

ADELANTE. Ante la inminente llegada
de las empresas chinas, la startup mexicana
VBike se muestra como un fuerte competidor
y entrega a la delegación Benito Juárez de
la Ciudad de México su innovador sistema

compartido de bicicletas, sin estaciones y
100% tecnológico (App móvil), el cual re
sulta único por su nivel de innovación. Con
las primeras dos mil bicicletas, de 50 mil que
se pondrán en funcionamiento en todo Méxi
co en una etapa inicial, y más de 100 zonas de
ascenso y descenso que serán repartidas en
varias colonias de la delegación Benito Juárez,
VBike se convierte en una nueva alternativa

de transporte sin precedente ¦

Julio Brito A.

julio brito@cronica.com. mx
j britoa@yah.oo.com
Twitter: @abritoj
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IQ FINANCIERO

Proyecto Coincidir ¿Un nuevo Ficrea?
En Guadalajara, los inversionistas y

clientes de la Sofipo Proyecto Coincidir
se encuentran sumamente preocupados
por las señales de insolvencia que podría

estar presentando este intermediario y que ya
forman parte del monitoreo de autoridades
financieras. Al menos en la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores (CNBV) que ahora
encabeza Bernardo González Rosas ya están
al tanto del tema y han solicitado información
sobre la situación de los números de esta Sofipo.
La primera alerta es que las operaciones de la
Sofipo Proyecto Coincidir se están atrasando
en los pagos de vencimientos y algunos de
sus clientes comparan la situación con los
problemas que enfrentó Ficrea. Recuerdan
también que, lamentablemente, las autoridades
de la CNB V habrían actuado tarde para proteger
los intereses de los inversionistas. Se trata de

un intermediario que cuenta con más de 33,000
ahorradores que, por supuesto, no es un número
menor. Hasta el momento, según la información
que tienen en la CNBV, se registran 35 quejas.
Al parecer, el vacío que dejó la salida de Jaime
González Aguadé y el nombramiento del
nuevo Presidente de la CNBV representó un
obstáculo para que avanzaran las quejas contra
los administradores del Proyecto Coincidir.

¿Secrete del INE?
Después de la controversia que desató en Esta
dos Unidos la proliferación de las llamadas Fake
News y el escenario relevante que constituye

ron redes sociales en plataformas como Face
book, llama la atención que el Instituto Nacio
nal Electoral (INE) a cargo de Lorenzo Córdo
ba, tomara la decisión de firmar un acuerdo con
el gigante estadounidense para monitorear, su
puestamente, la difusión de información falsa y
mal intencionada, cuando la información oficial
de este convenio que se está filtrando en los me
dios apunta hacia otros fines que no alcanzamos
a entender. ¿En serio Facebook puede firmar un
convenio de colaboración con el INE como si se

tratara de una instancia académica? Me parece
que no, sobre todo cuando se trata de un com
pañía cuyo principal objetivo es generar ganan
cias de la publicidad.

Fraude en la Casa de Moneda

Otro asunto del que las autoridades de la Secre
taría de Hacienda se encuentran al pendiente es
un desfalco que afectó las arcas de la Casa de
Moneda que dirige Guillermo Hopkins. Sabe
mos que varios bancos están al pendiente de las
investigaciones del caso.

Citibanamex, optimista
Alberto Gómez Alcalá, director de
Estudios y Económicos y Comunicación
Corporativa de Citibanamex, es uno de
los principales analistas de la trayectoria
macroeconómica del país. Gómez Alcalá
tiene una visión optimista y si bien reconoce
que el comportamiento de la producción
petrolera le está restando dinamismo al PIB.

Sin tomar en cuenta esta cuenta petrolera, la
economía mexicana podría estar creciendo
a niveles del 3%, un número mucho más
favorable. Desde la perspectiva de los analistas
de Citibanamex, la economía mexicana muestra
otro perfil positivo: la diversificación.
No sólo se restó peso e importancia al sector
petrolero sino que cuando las exportaciones
a Estados Unidos se debilitaron, el mercado
interno comenzó a responder de una manera
muy interesante. ¿Tenemos una economía
resiliente? Al parecer es así. La perspectiva
ahora es que el mercado interno podría
mantenerse con un dinamismo robusto mientras

las exportaciones están repuntando.
Podemos, entonces, esperar un crecimiento
adicional y superior al de 2017 porque, por
primera vez en una década, a nivel mundial se
tiene una armonía en los ciclos de expansión,
de acuerdo con el seguimiento que realiza
en Citibanamex el equipo de expertos que
encabeza Alberto Gómez Alcalá ¦

V

Claudia Villegas
Cárdenas
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
ENERGÍA SOLAR EN 40 MIL
HOGARES, GREGE 80%,
AMIF POR CERTIFICADO Y VIVE
SOLAR 7 AÑOS Y SE DIVERSIFICA

*Sin acuerdos aún IP con Zacatecas para eliminar impuesto
ecológico; crecen franquicias 10% y de fiesta pronto; caerá
más el crédito de la banca y PIB a la baja

L MARTES Y miércoles fue
el encuentro Solar Summit

2018 que cada año organiza
la firma de análisis GTM
Research para evaluar las
tendencias de la energía
solar.

Hubo expertos internacionales y
nacionales. Por ejemplo Héctor Rocha de
EY, Guillermo Chávez Canales de PwC,
Jessica Rodríguez timón de Energía
Renovable de SENER, Ramón Antonio
Massieu de la CRE, entre otros.
Por la industria representantes de toda la

cadena: la AMEF que lleva Javier Romero,
ASOLMEX de Héctor Olea, ANES que dirige
Víctor Ramírez y AMIF que lleva Carlos
Ortiz.

Esta última que surgió en Jalisco cuenta
con 40 asociados que básicamente se
orientan al usuario doméstico.
Como se sabe, tras las últimas 3 subastas

eléctricas que concretó SENER de Pedro
Joaquín Coldwell junto con la CRE de
Guillermo García Alcocer hay
68 proyectos en construcción
que estarán listos del 2018 al
2020. La inversión potencial
es de 97 mil millones de

dólares (mdd) en los siguientes
15 años.

De esos, el 55% son solares,
negocio que crece en el país
a ritmos del 80% anual. Este

2018 no será la excepción.
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Una firma socia de AMIF es la tapatía
Vive Solar que fundó Sebastián Ramírez.
Junto con Alejandro Barba inició enfocada
a los hogares de alto consumo (HAC).
Ya también se expande a la CDMX y a
Monterrey, así como al pequeño comercio
e industrias, con la idea de apoyar la
reconversión y aprovechar la energía en
los procesos, esto mediante otra subsidiaria
que es "Energeizt".
Ramírez Ramírez de 36 años, ingeniero

químico del ITESO y con una maestría
en administración
del medio ambiente
en Yale, es un
convencido de una

energía renovable
interconectada que
contribuya a eliminar la
huella de carbón.
Como el resto de la

industria Vive Solar

que surgió en 2011
crece anualmente

a doble dígito alto.
Maneja 450 contratos
que monitores todo
el tiempo para dar el mejor servicio. En
el caso de los HAC la recuperación de la
inversión al apostar a energía solar se
concreta en 4 años.

Con 40 mil contratos ya conectados en
todo México que significan 360 megawatts
(MW) y dada la dinámica, se proyecta que
este negocio llegue en 2022 a 479 mil
contratos y 6 mil 174 MW.
En generación solar México

significa el 36% de AL, que
dicho sea de paso, es la
segunda región del orbe que
avanza más rápido.
La modificación de la

mecánica para calcular
las tarifas de la CFE de

Jaime Hernández también

ha generado preocupación
al rubro solar, ya que se

va a desmotivar en específico la futura
reconversión de las empresas pequeñas y
medianas,
Tampoco se ha seguido adelante con

el plan de reducir la tarifa subsidiada
que hoy beneficia al 96% de los usuarios
domésticos.

Eventualmente tendrá que hacerse, pero
esto retrasa los tiempos de transición a
energías limpias.
Igual la AMIF busca lograr una mayor

profesionalización de la industria de
paneles solares. En este boom no todos
los actores saben lo que hacen. La apuesta
sería una certificación.
La ABM de Marcos Martínez ve en la

reconversión de los HAC a energía solar
como otro gran segmento para el crédito.
Se habla de mil mdd, cifra que se multiplica
hasta los 13 mil mdd si se suman a los
fabricantes.

Así que en energía eléctrica renovable la
metamorfosis es irreversible.

LE COMENTABA DE los nuevos contactos

entre el gobierno de Zacatecas a cargo de
Alejandro Tello y las empresas que desde
este año se vieron expuestas a un polémico
impuesto ecológico que se aprobó en esa
entidad. El asunto escaló hasta la SCJN

que preside Luis María Aguilar vía una
controversia que avaló la consejería de
la Presidencia con Humberto Castillejos.
Si bien los acercamientos son al más alto

nivel parece que todavía habrá que esperar
para futuros acuerdos. La apuesta de
CAMIMEX de Daniel Chávez y de empresas
como Peñoles de Alberto Bailléres, Frisco
de Carlos Slim o Goldcorp es la eliminación
del gravamen antes de que se dé una
determinación en la corte.
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LAS FRANQUICIAS VOLVIERON a crecer
un 10% en 2017 más allá de la difícil
coyuntura económica. El avance no se
apartó de la dinámica que ha mostrado
ese ámbito en los últimos años, que es 4
veces por encima del PIB. A fin de mes
durante toda una semana se hablará de

las franquicias. Primero en un foro donde
se analizarán las proyecciones para
2018 y se entregarán premios a lo más
destacado del gremio. Luego el 1 al 3 de
marzo se realizará la Feria Internacional

de Franquicias en el WTC México con 400
expositores. Es la más importante de AL,
coordinada por la Asociación Mexicana de
Franquicias (AMF) que comanda Jacobo
Buzali Rahmane mandamás de Packmail

México. Hoy en el mercado nacional hay
unas mil 300 marcas de franquicias.
HASTA AHORA LOS expertos mantienen
su expectativa de crecimiento para la

economía en este 2018 en 2.3%. Si bien la
dinámica de EU ayudará, en lo interno hay
una merma clara en el poder de compra
y el crédito, variable nodal, volverá a
descender. Ayer BANXICO de Alejandro
Díaz de León dio a conocer por primera
una encuesta sobre los Estándares del
Mercado Crediticio "EnBan". Confirma la
tendencia descendente del financiamiento
bancario, lógico dada el alza de tasas y la
incertidumbre, BBVA Bancomer que lleva
Eduardo Osuna está en esa tesitura. En
2017 la cartera apenas creció 6.411, nada
que ver con el 12.6% del 2016.
COMO EL RESTO

DE LA INDUSTRIA

VIVE SOLAR QUE
SURGIÓ EN 2011
CRECE ANUAL
MENTE A DOBLE
DÍGITO ALTO
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Lo que parecía irresoluble, re
vertir pérdidas por 117 mil
millones de pesos en Pemex
Transformación Industrial y

Refinación, se logró con creces en 2017.
De las monumentales pérdidas de 2016, un año

después se registraron ganancias por 3.4 mil millo
nes de pesos, dada la estrategia que implemento
el equipo del entonces director (hoy secretario de
Hacienda) José Antonio González Anaya y que tiene
continuidad con actual mando de Carlos Treviño.

A la estrategia, aplicada por la dirección a cargo
de Carlos Murrieta, se concentró en generar utilida
des a la empresa productiva del Estado, y no proce
sar grandes cantidades de crudo con bajo margen de
ganancia. El beneficio actual no es resultado de la
liberalización de precios. Se debe a las herramientas
de la estrategia como la de poder, por primera vez,
deducir fiscalmente los costos de transporte y logís
tica. Ello reforzó otras herramientas para elevar la
eficiencia de los procesos y las alianzas estratégicas
en tres refinerías para la producción de hidrógeno.

En la refinería de Tula, Hidalgo, la asociación fue

con Air Liquide que lidera Benoit Potier; en la de Ca
dereyta, Nuevo León, con Cryolnfra de Agustín
Franco junto con Air Products de Seifi Ghasemi, y
en la de Madero, Tamaulipas, con Linde que
comanda Aldo Belloni. En conjunto la producción
asociada de hidrógeno permitió reducir los costos
en 30 por ciento.

Y esto abrió la puerta a nuevos proyectos como la
construcción de dos nuevos turbogeneradores y la
joya de la corona: la asociación para la nueva coqui
zadora de Tula, que implica una inversión de 4 mil
millones de dólares. Para esa asociación, luego de
concursarlo entre 64 empresas y recibir 8 ofertas, se
negocia a detalle la asociación con Mitsui, que lidera
Junichiro Ikeda. Con tal asociación, la refinería que
abastece al Valle de México podrá elevar de manera
rentable el proceso de crudo, de 700 mil barriles a
l.l millones diariamente en unos cuantos años. No

ha sido sencillo, pero regresan los números negros.

Metrobús Reforma. Pues ahora sí, que en
unas semanas Miguel Ángel Mancera inau
gurará el Metrobús Paseo de la Reforma, que

con una inversión de 1,550 millones de pesos correrá
con 90 autobuses de dos pisos desde Indios Verdes
hasta Campo Marte. La obra física, coordinada por
la Secretaría de Obras que dirige Edgar Tungüí, fue
ejecutada por CICCSA de Felipe Maymon, cum
pliendo los estándares de calidad y de cuidado del
patrimonio cultural de la avenida más importante
del país. Son enormes los beneficios para la movili
dad y para la reducción de contaminantes. Sólo una
visión aldeana justificaría las protestas en contra de
ese sistema de transporte masivo.

Sustanciando al Frente. La nueva buena es
que el Frente por México sumó a Salomón
Chertorivski como responsable de propues

tas y programa de gobierno de Ricardo Anaya. Quien
fuera fundador de Seguro Popular, así como Secreta
rio de Desarrollo Económico de la CDMX, tiene la nada
fácil tarea de integrar las visiones de libertades ciuda
danasylibertadeseconómicasdedosgeometrías polí
ticas que parecerían antagónicas... pero que no lo son.
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